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全国人大代表、福建省泉州市市长
郑新聪近日做客中国经济网，就政府在
推进企业发展中应当扮演的角色，表达
了自己的见解。

对于如何为企业创造宽松的成长环
境，郑新聪代表说：“现在我们提出要提
供更贴心的‘月嫂式’服务，像月嫂照顾
婴儿一样精心呵护企业，了解企业诉求，
帮助企业成长。”

郑新聪代表介绍，泉州已对工商登
记制度进行改革，对企业实行“先照后
证、宽进严管”政策。新的制度为企业提
供了方便，在发展经济的同时，也增强了

政府管理与服务的针对性。
中小企业融资难一直是困扰民营经

济的难题。作为国家“金改区”试点，泉州
率先建立了银行和企业间的信息共享平
台，为中小企业量身定制融资计划。郑新
聪代表表示，泉州将争取开设中小型地
方银行，帮助企业吸纳更多民资。

资金问题有了解决方案，如何让务工
人员没有“后顾之忧”成了新课题。今年两
会，郑新聪代表带来的建议与此相关。“希
望中央财政转移支付能适当向外来务工
人员流入地倾斜，缓解当地政府在住房、
医疗和教育等方面的资金困难。”

贴心服务助企业成长

本报记者 禹 洋

全国人大代表、福建省莆田市委书
记梁建勇日前做客中国经济网，阐述

“观光工厂”的发展潜力。
梁 建 勇 代 表 认 为 ，“ 观 光 工 厂 ”

实质是一种工业旅游，蕴含极高的经
济价值和社会价值，发展前景可观。

“随着旅游产业快速升温和工业产业
结构调整力度加大，‘观光工厂’正
成为旅游产业链上的一个新亮点，也
为企业转型升级提供了新路径，对增
加 社 会 就 业 、 提 高 工 业 企 业 发 展 效
益、倒逼节能减排生态环保、促进工
业经济结构调整，具有十分重要的意

义。”
梁建勇代表介绍，发达国家已把

工 业 融 于 “ 吃 、 住 、 行 、 游 、 购 、
娱 ” 之 中 ， 其 工 业 旅 游 产 品 相 对 成
熟。在莆田市，工艺、服装、鞋革和
食品加工等一批优势产业集群已形成
相当规模，机械制造、能源、化工和
医药等一批新兴产业发展势头强劲，
拥有众多知名区域品牌。“我们正在把
发展‘观光工厂’旅游作为产业转型
升级的一个方向，努力把旅游资源优
势转化为经济优势，打造经济新的增
长点。”梁建勇代表说。

“观光工厂”带热旅游业

本报记者 李 景

全国人大代表、三角集团董事长丁玉华表示，截至去年
底，国内汽车制造行业规模以上企业 11599家，规模以上轮
胎生产企业数量却只有 317 家。“这说明我国汽车和轮胎产
业大而不强，散而不优，产业发展水平急需提高。”

丁玉华代表表示，中国轮胎行业要想在世界市场上站
稳脚跟，当务之急就是提升技术标准。目前，汽车轮胎的国
家标准极少界定轮胎使用性能，建议对轮胎的燃油效率、滚
动噪声和路面抓着力等关键性能指标进行分级认证，对汽
车企业轮胎提出更高的标准，倡导、推广更加安全、节能、环
保的轮胎。 （本报记者 单保江）

全国人大代表、保龄宝生物股份有限公司董事长刘宗
利表示，健康产业需求巨大，前景良好。从发达国家走过
的道路来看，以健康需求拉动消费潜力巨大。他建议，发
展健康产业，要以国际视野，立足国内实际，从需求分
析到研发设计再到工业化、产业化，进行全产业链的立体
研究。要以全产业链的思维，从农业原料基地的组织到科
技研发生产再到医疗保健营养等，一环一环下大力气进行
科技攻关。要做好基本功，把功课做扎实，实现企业、产
业以及为大健康服务的共赢格局。

刘宗利代表认为，我国健康产业标准化进程相对滞后
于发达国家和地区。要加快标准化进程，建立、完善和推
广健康产品目录，引导群众健康消费。有关方面共同努
力，我国健康产业将迎来蓬勃发展的新机遇。

（本报记者 刘 瑾）

来自粮食主产区的全国人大代表、内蒙古自治区赤峰
市市长包满达表示，要在保障国家粮食安全上有更大担
当，需要坚持不懈加强农业基础设施建设，强化农业科技
推广应用，特别要完善扶持激励机制，保护和调动粮食主
产区和广大农民的生产积极性。

包满达代表建议，进一步建立和完善粮食生产大户补
贴制度。农业合作社、种粮大户对粮食增产的贡献将越
来越大，要对他们实行更有力的奖补政策，并在信贷、科
技推广、农业机械等方面给予扶持，切实保证农民收益，
提高种粮的积极性。 （本报记者 张 雪 陈 力）
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在近日举办的以“三农”为主题的“中
经两会之夜”栏目中，嘉宾们热聊的话题
却是电子商务。

“ 搞 现 代 化 农 业 不 能 离 开 电 子 商
务！马云的菜鸟网能做到的电子商务，
我们家庭农场也同样有机会做到。我家
的农场已有将家庭农场和电子商务相结
合的打算了。”全国人大代表、安徽省
太和县张槐村家庭农场示范带头人徐淙
祥踌躇满志。

他的看法得到了农业部市场与经济
信息司司长张合成的肯定。“这种探索极
有价值，如果老徐从他的家庭农场，把产
品直接送到消费者家门口，让农户与终
端客户直接交易，中间就能省去很多环
节，减少中间环节的流通成本，降低了农
产品的交易时间和成本。”张合成说，“卖
贱买贵”缘于市场和信息的不对称，农产
品触“电”能够给农产品带来 4 个“最”：
从产地到市场的这一过程时间最短、距
离最短、费用最低、信息最透明。

目前，我国农业多采取分散化、小
规模的生产和经营方式，小生产与大市
场突出矛盾严重影响了农业发展和供需

平衡。而电子商务的作用，就是让农户
直接准确地了解市场需求，指导农户进
行准确有效的生产。

然而，农产品搭上电商这趟顺风车
还有两大难点：一是难以为消费者提供
标准化产品；二是难以实现全程冷链
物流。

全国政协委员、广东省农业厅副

厅长程萍带来了广东农产品电子商务
的探索成果。“以生鲜食品举例，现在
消费者可以在电商网站下单购买，商
家 会 利 用 标 准 化 的 冷 链 物 流 进 行 配
送，保证把新鲜的生鲜食品送到家门
口。目前，佛山市已有 100 多个社区
实现了冷链配提，广东全省也在推广
以生鲜冷链宅配为依托的电子商务模

式。”程萍委员说。
中国社会科学院农村发展研究所研

究员李国祥强调，并不是每个农户、每
个家庭农场都适合搞电子商务，有规模
优势的合作社或龙头企业牵头搞一个电
子商务平台就能使众多农户受益。

“现在我们把农产品电子商务叫做
农户营销与信息体系，专门给农户提供
市场行情。”张合成说，这些信息传递
到农户，就能解读为“春天种什么对，
秋天卖什么贵，买什么生产资料最实
惠。”

张合成还强调“三化”进程要与农
产品电子商务齐头并进：第一是生产领
域实现智能化，通过信息技术、物联网
技术提高劳动效率、土地产出率，提高
资本的收益率；第二是以电子商务技术
为代表的经营信息化，改善农户与消费
者间的交易方式和交流环境；第三是管
理信息化，减少管理成本，实现管理的
现代化等等。

农 产 品 “ 触 电 ”， 能 让 互 联 网 技
术更多地与现代农业融合，这将成为未
来农业发展的一大亮点。

现 代 农 业 如 何 触“ 电 ”
本报记者 李 景 陈莹莹

两会期间，中国纺织工业联合会副
会长徐文英，全国人大代表、中国丝绸
博物馆馆长赵丰，全国人大代表、华之
毅时尚集团总裁张华明 3 位纺织服装业
业内人士做客中国经济网“中经两会之
夜”，就我国纺织服装业转型升级的话
题，展开深入探讨和交流。

3 位嘉宾认为，政府工作报告提出
的支持企业打造自主品牌和国际营销网
络，提升中国制造在国际分工中的地位
等，为推动纺织服装业等我国众多产业
向全球价值链高端跃升，指明了方向。

练好内功 升级品牌

我国已成为世界第一大服装生产
国、第一大纺织品出口国。但国内服装
企业的产品目前仍难以满足消费者穿出
品牌、穿出时尚的需求，和欧美等地的
高端品牌不能“平起平坐”。

徐文英表示，这些问题已成为纺织
服装业亟须解决的问题。不过，问题也
让人看到了努力方向，我国纺织服装业
要从追求规模增长向重视品牌和效益转
变，必须推动纺织业实现由大到强的
转变。

作为服装企业经营者，张华明代表
认为，消费者越来越注重高品质的生
活，这是服装企业品牌升级的良机。品
牌建设的关键在练好“内功”，纺织服
装业应该加大产品研发的力度，提高产
品质量，设计和生产出优质的商品，将

品牌的升级建立在高品质产品的基础
之上。

“练好内功”必须通过科技的力量
推动产品创新。赵丰代表透露，中国丝
绸博物馆正在进行一项收集古代丝绸的
工作，从 1 万件左右的丝绸设计图案
中，精选出 3000 个优质图案，再分解
出不同的元素，将这些元素做成一个数
据库，借助大数据的优势挖掘创新点，
为纺织服装业的品牌建设服务。

挖掘传统 走向国际

张华明代表指出，如今国内消费
者对优质商品和民族品牌的热衷度不
断提升。随着中国文化实力的提升，
国外消费者也对中国品牌寄予厚望。
希望国内服装企业能够将华夏精神、
中华元素融入到产品当中，使中国设
计和中国制造的优质服装品牌在今后

出口中占据更大比重。
赵丰代表表示，中华文化博大精

深，不论是设计产品，还是创建品牌
时，都需要加强对传统元素的研究，将
其中的精华与时尚流行元素相结合。以
丝绸为例，丝绸一方面具有天然、精致
的特点；另一方面，丝绸的制作工艺，
如面料选用、制造方法、刺绣印染等环
节，均具有独特的中国味道，若将这二
者巧妙结合到产品中，一定能打造出知
名品牌。

徐文英认为，积极推进产业转移是
纺织服装企业走向国际的另一个方向。
同样是生产服装，欧洲将其做成了时尚
产业、文化产业，做成了附加值很大的
品牌。国内纺织服装企业要加快向产业
链中附加值高的环节转移。

线下线上 两翼齐飞

电子商务的迅猛发展对纺织服装企
业实体销售渠道带来了冲击，也为其品
牌建设带来了挑战。

张华明代表认为，服装企业不能因
此就放弃实体渠道。消费者购买的是产
品，渠道是连接企业和消费者之间的中
介。打造高端品牌，需要精品化的实体
店从店面设计、产品陈列、实物展示等
多个层面来体现出品牌文化，增强顾客
的切身感受。当然，线上购物给顾客带
来的便捷体验同样不能忽视。

徐文英表示，互联网思维在不断倒
逼传统企业自我革命。政府工作报告中
提到的“降低流通成本，促进物流配
送、快递业和网络购物发展”，表明了
线上销售渠道的重要意义。这也提醒纺
织服装企业需要为消费者提供更加方便
的购物体验，以扩大品牌影响力。

赵丰代表认为，线上销售渠道能够
满足现代人高效率的生活节奏；时尚化、
个性化、差异化、高端的产品更适合通过
实体渠道的展示。“二者是互为补充而非
互相替代的关系。”赵丰代表说。

推动产业迈向价值链高端
本报记者 李鹏翔
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代表、委员和部分嘉宾畅谈现代农业的电子商务之路。 裴小阁摄

两会期间，中国
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闫微微摄

“电信诈骗是一个发生比例非常高、关系到群众切身
利益的问题，这几年非常猖獗，已到了非严管不可的
程度。”3 月 11 日上午，在上海团审议两高报告时，全国
人大代表、商务部中国服务外包研究中心主任骞芳莉的发
言引发了大家的共鸣。

骞芳莉代表讲述了一个案例。“我有个老邻居，快 80 岁
了，接到一个诈骗电话后，一生积蓄全被骗走了。老人因此
一病不起，到现在还躺在床上。”骞芳莉代表说，电信诈骗已
经严重危害公众财产安全，社会影响也十分恶劣，建议出台
相关措施，对电信诈骗进行有效治理。

骞芳莉代表认为，运营商的主动介入是防范电信诈骗
非常重要的一环。“现在很多诈骗电话从国外打来，用软
件隐藏后显示国内号码。看是国内的，其实是在境外作
案。现在运营商在技术上是有手段可以去拦截的。”但她
也表示，由于没有相关政
策约束，运营商现在没有
外部动力去这么做。

骞芳莉代表建议相关
部门建立协调机制，制定
相关技术标准，加强行业
监管力度，从源头去遏制
电信诈骗行为。

上 图 骞 芳 莉 代 表

（右） 在发言。

本报记者 佘惠敏摄

骞芳莉代表——

从源头遏制电信诈骗
本报记者 佘惠敏
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